

# EL AURIGA

ORGANO DEL CENTRO RESISTENCIA CONDUCTORES DE CARRUJES Y ANEXOS

LA UNION  
HACE LA FUERZA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle Arapey 85, (local social)

SOLIDARIDAD

## APRECIACIONES

Es una verdad incontestable que en Montevideo la organización obrera está más que medianamente preparada: y la prueba la tenemos en el movimiento, que se nota entre los capitalistas que en su afán de organizarse se están descalabrando unos a los otros.

¿Hermoso espectáculo que no puede menos que llenar de satisfacción a los espíritus observadores?

Lo veis todos? Como se agrupan y organizan esos, mercantilistas, bajo una base mercantiles también: dirigidos por individuos con craneos metalizados de oro, y con un cerebro que no concibe más que lo que pudiera concebir un bofe.

¿Y sabéis lo que representan estas agrupaciones patronales? pues representan un estado mayor de generales y generalísimos: pero sin oficiales, sin soldados y hasta sin asistentes.

Ellos presididos y dirigidos por una industrial uruguaya basada en principios legales, buscan...buscan...la rendición de los proyectiles por medio del hambre: pero no lo conseguirán.

Nosotros los soldados del trabajo que componemos el ejército inmensísimo, con amplias miras de bienestar con un criterio claro.

Libre de toda mesquindad. Basados en principios de libertad, con la razón y la justicia debemos ponernos frente a ese puñado de zánganos y harceles comprender que ellos los representantes del oro, y de la muerte importan muy poco ante estos corazones vigorosos representantes de la producción de la vida y del amor.

¿Y como haríamos para llevar a cabo (1) todo esto? pues muy sencillo frente a la sociedad industrial uruguaya debe funcionar la federación regional uruguaya, y esto es de tan suma necesidad como la tenaza que usa el herrador para cojer la herradura mientras le dá forma con el martillo.

Pues bien, trabajadores si como he dicho antes, la organización obrera en esta capital es más que mediana solo nos falta darle orientación y esta orientación debe surgir de congresos periódicos de los congresos, surgirá la reorganización de la Federación y creo que con muy poco sacrificio por parte de cada gremio se podría echar la base de un segundo congreso y así podríamos entrar de lleno a la vida activa y dignificante de los hombres de corazón.

Porque es necesario hacerles ver a estos avaros que los hombres de conciencia no son cobardes.

No hace muchos días se publicaba en un diario burgués y en la sección movimiento obrero una lista kilométrica de industriales, (sin caballería) de diferentes ramos, comprometiéndose a no se cuantas cosas menos a ser censatos y equitativos.

Y a los pocos días, uno de los ramos de la industria nuestra la hilacha ¡que feroces que cobardes, que traidores! cuyos industriales se habían comprometido con sus obreros a sostener la jornada de diez, de nueve y de ocho horas y estos caballeros industriales, con toda su caballería aprovechan las dos primeras jornadas hasta su fin y cuando llega la tercera ó sea la de ocho horas... ¡Traición! no quieren que trabajen más que seis horas y abonar tres cuartos de jornal:

Confíad ahora embusteros sicarios burgueses, ¿no veis que entre ellos no se tienen confianza? ¿no veis que la solidaridad de ellos se consolida a fuerza de oro porque de otro modo se falsearían unos a los otros?

Esto es prueba que en el cerebro de los mercantilistas no jermína más nada que guarrismos y falsedades: pero los obreros sin previo depósito de metal con su sola palabra con la solidaridad que mucho le honra y con la convicción del deber ¡hurra!

Se lanzaron a la calle, bien por ellos.

¿Qué sería de estos obreros si no estuvieran organizados?

Tendrían que someterse a la voluntad de esos patrones que no valen más que el oro que representan.

Pero hay que confesar que hubo falta de orientación y la prueba es que nunca debieron rechazar la jornada de seis horas por el contrario aferrarse en las seis horas todo el año con un aumento de 28 o/o.

Esta es la conducta que debían observar ante la falta de seriedad de esos queridos sicarios...

Al terminar este artículo no puedo menos que invitar a los compañeros a que hagan propaganda para que, aquella Federación surgida del congreso de Agosto de 1905, se vigorice, y se trate de un segundo congreso

Namernas.

Cuando la fuerza bruta pretende imponerse a todo sentimiento justo noble y elevado, la rebeldía es su consecuencia.

## Fiat Lux!

I

¡Hè ahí! En Francia. Otra nueva epopeya que hará su entrada en la historia de la Humanidad, dejándonos además de la sangre derramada en el rudo choque del pueblo rebelado contra los defensores sin conciencia del desorden y la injusticia, una serie de rícos conocimientos; que son de imprescindible necesidad, para el mejor éxito de las luchas sucesivas a iniciarse en el seno de las masas proletarias contra sus opresores.

Todos conocen, que una parte del pueblo francés recordando la masacre de sus hermanos en el infortunio, desarrollada en la plaza de Chicago, sintiéndose inclinado el 1.º de Mayo a llevar a cabo una protesta contra la tiranía burguesa y lograr como minimum de sus aspiraciones la jornada de 8 horas, universalmente proclamada.

Desgraciadamente, según, las noticias que hasta aquí llegaron, sucedió lo que casi preveíamos.... lo que dada la heterogeneidad de las ideas reinantes en la mente de aquellos hombres, era lógico que sucediera....

...No quiero alardear de fatalista... ni soy contrario tampoco a esos hechos espontáneos que surgen violentos de las masas justamente indignadas; no condenando esos hechos; lamentamos solamente sus estériles resultados, y la notoria inutilidad de los esfuerzos empleados, por los que abiertamente y sin prejuicios, luchan por la extirpación del mal que aqueja a la humanidad.

Aun cuando dejen esos actos, como cosa provechosa el rencor de la protesta ahogada en el pecho de aquellos individuos, dejando abierta la herida en que se albergan los odios, es muy cierto también que, en el seno de ideas en desorden, cuando de nuevo la duda, toma cuerpo en sus espíritus la vacilación que lo retenía anteriormente, y sintiendo el vértigo de la caída, dan entrada en su ánimo a la irresolución ó desconfianza en el éxito de las luchas venideras.

No sucede así en aquellos que por medio del estudio se han elevado; en aquellos que con la exacta conciencia de sus actos y conocimientos profundos de las causas



combatir han medido la intensidad del esfuerzo necesario, con la calidad del poder adversario, al cual perfectamente conocen... esos no se desmoralizan.... esos no retroceden jamás ante el pequeño obstáculo de una derrota momentánea, en la que solo ven un detalle de la obra colosal... una contrariedad, que, exitando sus energías, les comunica nuevos bríos.

Estos no han sido, no, los únicos que incitaran al pueblo, hambriento de París á la realización de esos actos que marcaron nuevas víctimas sin beneficio de importancia.... no porque á haber sido ellos los verdaderos impulsores de ese movimiento, los individuos, que á él se han adherido irían más poseído del verdadero espíritu de luchar, á que incitando idea pura y grandiosa que ha arrojado de sí hasta la última melócula de la polilla del pasado...; no hubieran retrocedido, puesto que no habrían avanzado hasta poseer la seguridad de conocer el terreno que pisaban.

Pos eso vemos frecuentemente, masas obreras levantarse en son de protesta contra sus explotadores directos, los burgueses; cualquiera que hubiera presenciado una de sus reuniones en el momento de proclamarse el paro, saldría convencido del espíritu solidario que los animaba, sin embargo nada más lejos que eso; fuera del instinto convencional que los une, para el logro de sus aspiraciones momentáneas, cuya resolución buscan de inmediato, no existe analogía en sus ideas, como no existen convicciones profundas, que le hagan ver la legitimidad de sus actos, ni hasta donde lleguen sus derechos; ni poseen conocimientos excepcionales capaces de hacerles ver su trascendencia.

La unión hace la fuerza, si; pero en las luchas emancipadoras del proletario, es necesario que esa unión la constituyan elementos completamente desligados de atavismos que puedan ostruir su marcha, es preciso que los individuos que á ella concurren generosos conozcan la causa del mal que los ha indignado..., conozcan cuando menos á sus enemigos.

La falta de estos conocimientos, es debido á su indiferencia por adquirirlos; es la causa de la intromisión fácil en el seno de las colectividades de ajenos ideales, cuyos premeditados fines, traen inevitables divergencias entre aquellos poseídos de la Verdad, y los que aun desprovistos de educación libertaria guardan en su fondo los resabios de ideales absurdos que agonizan.... y que haciendo un esfuerzo postrero, surgen en el mar de las agitaciones hallando eco en aquellos de cuya debilidad se posecionan.

Esos recientes hechos desarrollados en la gran República Europea, nos demuestran claramente la ausencia fatal de una idea concreta en la multitud rebelde que les marcará un solo derrotero; pues mientras unos vivían generosos la idea redentora, en su certeza de la lucha contra el sistema, más con entusiasmo victoreaban á la República y el resto, supeditando al fanatismo añejo de la monarquía, seguía con vista afanosa

la diestra directora del fraile que le hablaba de reivindicaciones legítimas, en su odio probando por la ley de separación.

Nos demuestran también, la necesidad de conocimientos preciosos en aquellos que se agrupan en torno de las colectividades luchadoras, para no hacer estériles el afanoso esfuerzo de aquellos; que sintiendo penosamente la nostalgia de la Libertad, sacrifican lo mejor de su vida para lograr su conquista.

(Continuará)

Ures.

Cuando los que en virtud del lugar que ocupan, en vez de ser una garantía de su libre emisión del pensamiento le pone trabas y ligaduras absurdas, la violencia tiene que manifestarse forzosamente.

## IDEAS SOBRE ORGANIZACION

Tiene su punto donde agarrarse la idea de la organización de resistencia, y es un punto de partida neto la finalidad que busca.

A pesar de todo cuanto quieran decir los organizadores de colectividades de otro género, podemos ponernos en discusión clara y neta y por la prensa ó la palabra y les podremos probar como si alguna organización va buscando el bienestar humano es la de resistencia.

En primer lugar su lucha encarnizada primordial es enseñar al que no sabe pero enseñarle en una forma que aprenda lo que sea útil, para evitar los perjuicios cosa que tanta injusticia y dolor causó, á toda la humanidad.

Por eso nuestro principal argumento es la apertura de escuelas laicas netas y puras en lo cual se enseñe al niño lo bueno, lo sublime, lo grande, lo hermoso.

¿Quién no aprecia todas estas bellezas?

Nadie, absolutamente nadie, podrá refutar me que esto lo aprecian todos.

Entonces hé ahí que una vez estable una enseñanza, que no vaya basada en religiones estupidas, en patrias mezquinas, en militarismos absurdos, ni en egoismos políticos, entonces podrá entrar de lleno en los corazones humanos el amor verdadero y crecientemente, sin fingimientos de ninguna clase.

Hay que tenerlo en cuenta que con una enseñanza económica de por sí mismo procuraran los seres humanos amparados por los dos factores principales, que serían; (1) ciencia y trabajo, podríamos llegar á una final que sería la mayor belleza á que aspiráramos.

Entonces de por sí mismo entraría en los cerebros mismos la agitación real y verídica que sería protestar contra el derroche que verdaderamente es lo que mas dolor causa á la humanidad.

Como con la enseñanza pura consagrada á la verdad palpable, no podrían cebarse los asesinos y criminales de toda calaña llamanse políticos, religiosos militares, patriotas, y

burgueses avaros, por causa que siempre se encontrarían sin razones que contestar á los modernos sabios, se encontrarían también en que no tendrían incaustos que llenasen sus propósitos sedientos de sudor y sangre que unicamente aprovechan los momentos de debilidad humana, para arrancarles lo mas apreciable que puedan tener.

Como quiera que tanta desolación y miseria, lo debemos á nuestra ignorancia es por esto que bajo un desengaño tan cruel y degradante nos basamos en querer pertenecer, á la clase humana de verdad que sepa amar, conocer, justificar y defender lo que verdaderamente se debe.

Si actualmente no somos mas que protestadores sin mayores resultados que levantar, nuestro solo grito pelado, mañana sabiendo sabremos protestar accionando y pasado podremos ser los verdaderos revolucionarios, que sabremos derrumbar el régimen importante y plantear el verdadero programa de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Pero no un régimen dicho por palabra y no ejecutado, sino ampliado y tal vez no dicho.

Al dar estas explicaciones no lo hago por ilusionismo de mi persona sino que lo hago por el deseo de que hombres de mas preparación que yo escriban y hablen á este respecto, si es que aman verdaderamente la humanidad.

I. Llorca y Agullo.

(1) Al citar estos dos argumentos es por que son los principales, que beneficios le han reportado al ser humano.

La Patria; el capitalismo y la religión han formado estrecho lazo para anular la personalidad de los hombres denaturalizándolos

## FRATERNIDAD

Trabajadores! Mientras no aprendáis á amaros como hermanos, no penséis en vuestra redención.

El enemigo temible para el obrero no el burgues, no es el gobernante; es el obrero mismo.

El enemigo temible para el obrero es la rivalidad y la desconfianza entre los mismos obreros.

Con astucia, desde hace siglos. Los opresores vienen fomentando la desconfianza y la rivalidad entre los trabajadores. Odios de pueblo á pueblo, de oficio á oficio, de individuo á individuo.

¿Cómo entenderse los trabajadores de todos los países, si se han acostumbrado el español á mirar como enemigo al italiano, el francés, al alemán, y el alemán al inglés, etc...?

¿Cómo considerarse hermanos si el obrero de la ciudad, cree que puede despreciar al campesino y viceversa; si para cada oficio corre un chiste mortificante que inven-



ten los ociosos y repiten neciamente los trabajadores de los otros oficios?

¿Cómo unirse para hacer frente al enemigo común, los obreros del mismo oficio, si se consideran rivales, rivalidad que los burgueses fomentan; porque el es burgues quien aprovecha de las desconfianzas entre los trabajadores?

Si los trabajadores supieran entenderse y unirse y fraternizar, nadie podría oponerseles, porque son necesarios, son los unicos necesarios para el sostenimiento de la sociedad humana. Serian invencibles porque toda la fuerza está en ellos, porque son ellos los que construyen las armas y los que forman los ejércitos.

Los que escriben las leyes y los que las aplican como gobernantes, como jueces, como gefes en todos los ordenes, nada podrian hacer contra el pueblo si no dispusiesen de un gran número de hijos del pueblo, de asalariados á bajo precio, que obedecen y ejecutan sus órdenes.

El soldado, el policia, el carcelero, el mismo guardia civil, no son otra cosa que hijos del pueblo que estan al servicio de los enemigos del pueblo. Y el rompe huelgas, el despreciado carnero, no es otra cosa que un obrero, lo mismo que aquellos, que sirven á la burguesia, haciendo traición á sus compañeros.

Si reinase entre los trabajadores, la fraternidad, la solidaridad, el espíritu de mutuo auxilio, los burgueses y gobernantes no encontrarían carneros, ni policias, ni soldados, que les sirvieran para oprimir al pueblo.

Los trabajadores podian defenderse, se acabarían los atropellos de que son víctimas seria muy fácil organizar la sociedad sobre fundamentos de justicia, de libertad y bien estar.

Pero los trabajadores no saben entenderse, no quieren unirse, no reina entre ellos la fraternidad. Así la lucha es difícil, el triunfo imposible.

Antes de pensar en transformar el régimen de la sociedad, los trabajadores deben pensar en reformarse á si mismo.

Con los vicios del régimen antiguo no pueden aspirar al mundo nuevo. Mientras estan dominados por las prescripciones que les han infiltrado los burgueses, serán esclavos de éstos.

Hay que despertar el espíritu de asociación de unión íntima, de fraternidad verdadera entre todos los trabajadores.

El mundo nuevo. La sociedad del porvenir, no será la obra del odio y de las divisiones, si no la obra del amor, y del mutuo auxilio.

Cada palabra de discordia entre los trabajadores es un paso más que se retrocede hacia el pasado; cada acto de solidaridad es un paso más que se adelanta hacia el porvenir.

J. Cualquiera.

¡Patria, patria; tierra de los padres. ¡Que burla más sangrienta para el hombre despojado de tierra, de casa, de ciencia, privado

de higiene; falto de educacion; reducido al salario, y forzado además á ser defensor y sayon de sus dominadores.

## Boycott

A los cigarrillos "Londres," "El Guerrillero," "La Paz," "La Elegancia," Criollos y paquetes de tabaco la Republicana.

No fumando de dichas marquillas hareis obra de luchadores, y vereis caer en el polvo de la derrota la soberbia de los capitalistas empodernidos.

## ANARQUIA

Al compañero José Sanroman.

Es la anarquía la aurora  
Que la buena nueva trae  
Cascada de luz que cae  
Brillante y deslumbradora,  
Es la voz atronadora  
De lo porvenir fecundo  
Es el astro iracundo  
Que viene borrando leyes  
Es luz que ciega á los reyes  
Bervo que redime al mundo.

José Basso.

Montevideo, Mayo 15 de 1906.

## Lo que và de ayer á hoy

Conforme hoy se trasporta una tropa de pavos por delante de uno ó dos hombres pregonando su venta: ¡pavos! pavos gordos! ¡pavos! así se han transportado los hombres en los tiempos antiguos, con el mismo fin que llevan los pavos.

Abí están las historias, que lo rezan todo, del tiempo de la esclavitud.

Los pavos á que hago referencia, llevan mejor suerte: El comprador los mata, los de pluma, los echa en la olla y se los come; al fin y al cabo, sufren todo de una vez; los esclavos nó; á esos hombres se vendían; se desplumaban y se les echaban al campo, para ejecutar rudos y penosos trabajos, custodiados por guardianes delegados de los desalmados burgueses; y que con enormes látigos ó sólidas varas, obligaban á trabajar á aquellos infelices, hasta que paulatinamente iban perdiendo sus fuerzas, y su sangre que gota á gota les iban chupando los grandes hombres de aquella época.

¡Cuanto más valdría que aquellos semejantes hubieran nacido Pavos! y y sus verdugos fuesen antropófagos, y al devorarlos les fuese atravesado un hueso en la garganta para que años há, se hubiera exterminado toda la descendencia.

Se acabó aquella esclavitud,—se suprimió aquella barbárie; pero no obstante, existen los mismos perros con diferentes collares.

Los esclavos:—nosotros los trabajadores de todo el universo. Los guardianes:—dependientes y capataces, delegados de los amos. Los látigos:—La lengua y los ultrajes con amenazas, de que; si no cumple, de hecho destituye, y como el hambre y las necesidades de la vida son muy fuertes tenemos que ir á vendernos por otra parte bien es cierto, que, sin troperos que nos lleven por delante gritando; ¡pavos! ¡pavos! A veces nos vemos en la imprendible necesidad de ir previstos de un certificado que acredite nuestra conducta, y competencia en el arte. Ese es el reclame del artículo, que recomienda el comerciante de muñecos de carne á sus colegas, y con ella, van á demostrar que tienen una influencia incalculable sobre nosotros; y sin nosotros, ¿que serían ellos? lo mismo que nosotros; trabajadores, dependientes de amos.

Haciendo reminiscencias, recuerdo haberme encontrado en una ú otra parte, con algunos ex-burgueses, que, lamentando su mala suerte, manifestaba su pasado:—¡Oh! amigo, me decía; quien hubiera creido que yo, y mi familia llegásemos á tan ridicula situación, después de la brillante posición que hemos ocupado, mire: teníamos tantos peones, un dependiente y varios capataces, pero nos fue mal, vino aquello del Banco, lo de Reus, la Bolsa... y etc. etc, y nos venimos abajo, (á nuestro lado). ¡Qué alegría!

Yo en verdad siento... que hayan estado arriba, y descensos, que vuelvan á subir, por que despues ¡pobres de aquellos que tomen á su dominio! ¡lo que les espera!

Así pues, que á esos peones, resucitados hay que temerles, ó mejor dicho huirles. Se pudieran apreciar, cuando mas valdría que darse á nuestro lado, formar una caravana de hombres sin distinción de clases, y dedicarnos todos á la obra exclusiva de nuestros consumos, cuanto mejor sería.

Pero nó; alimentan solo la ambición de acumular tanto oro, que despues de todo, se lo tragará la tierra. El oro es el metal de mas peso, es extraido de la tierra, de suerte que, al desocuparla de tan enorme (peso) (1) de sus entrañas, queda hueca y li-

(1) un peso.

viana y hé aqui que, sucederá lo que en Nápoles y en San Francisco de California, le roban á la tierra y la tierra con su vientre vacío, abre sus enormes fauces, y todo se lo vuelve á tragar.

Lo que es del agua, al agua se lo lleva.

Véase si allá en esos países convulsionados, si se guardan las distinciones de clases; si no son todos iguales; si no luchan todos por la misma causa.

Alli no hay ricos ni pobres, alli son los seres humanos, una masa colectiva—que se auxilian mutuamente; se amparan protejen y distinguen, todos sufren las mismas penurias, las mismas miserias, y todos gozan la misma cantidad de alimentación, que otros burgueses mas afortunados les proporcionan.



Es allí dónde en realidad se ha de representar un cuadro brillantísimo, tal cual lo requiere la naturaleza, todos bajo carpas y tolderías, y todos saboreando de las mismas gallinas; que les pidan allí, el chocolate en la cama a los criados, despues del teatro; que los heche a la calle porque los bronces de las puertas no fueron limpios en regla: que despachen al cochero de su servicio, por haberlo hallado durmiendo en su pescante a la salida de un baile. *Alli bailan todos juntos, y todos al mismo compás, y la fiesta que celebran, una causa nada más!!*

Este último párrafo que describí, me salió algo en verso, pero no es de extrañar —me río— y tengo deseos de cantar; aparte de que no dejo de condolerme por esa gran catástrofe; y muy de veras, siento por infinidad de personas pobres que han sufrido—y también siento... y pico, por los señores y señoritos, y sus admirables palacios, que tendrán que reconstruir los obreros, y que tendrán que pagarles muy mesquino jornal, porque... *ya ve Vd. tenemos que gastar nuevamente en nuevos edificios.* Tenemos que gastar, ¿Que gastan?

Los que gastan, con los obreros; salud, energía, vigor y a veces perder la vida; y ¿dormirán los obreros en esos palacios? nó; y, dónde? Allí, dirán los señores; allí en aquellos pabellones que tanto sudor nos costo ayudar a construir para ellos y nosotros esto debían decirlo siempre: hemos trabajado para ellos, y ellos para nosotros; pero nadie se acuerda de su paraguas sino cuando llueve, y cosa rara hasta los mismos vendedores de éstos—no los ofrecen sino cuando se presenta mal tiempo; en cierta casa de negocio de ese ramo, en que penetré una vez para adquirir un par de espejos, para otra persona,—me ofrecieron—juegos de teatro, bastones, botones de camisa—y varios otros artículos, excepto paraguas, y advierto que había gran cantidad de ellos, pero, claro; hacía un sol que rajaba la tierra y.... no cabía en lo común.

Eva Risto.

(Continuará en el próximo número)

## EL CULPABLE

Paso un hombre, y el pueblo gritó contra él: era el verdugo.

Paso otro hombre, y el pueblo se descubrió respetuosamente la cabeza: era el juez.  
—¿Por que me desprecias?—preguntó el verdugo.

—Por que matas—contestó el pueblo.

Y el verdugo dijo:

Yo ejecuto una sentencia del juez. En todo caso es él a quien debéis despreciar.

Y el juez objeta:

—Si no hubieran leyes que condenan, yo no dictaría sentencias; por lo tanto, a la ley es a quien debéis despreciar.

Entonces dijo la ley:

Si vosotros no me hubierais formulado, yo no existiría; no la emprendais conmigo

acusáos a vosotros mismos que me habeis dado la vida.

Y el pueblo se retiró calladito, pensando que en resumen, él era el único culpable: por que el verdugo era un instrumento del juez, el juez un instrumento de la ley, y la ley un instrumento del pueblo.

## NOTAS

Los compañeros que deseen leer libros de los que tiene nuestra Biblioteca Social, no tienen mas que solicitarlos en Secretaria, haciendoles presente, que los pueden llevar a domicilio y devolverlos una vez leídos.

Al crearse nuestra Biblioteca se ha hecho con el fin de que los asociados tuvieran la facilidad de instruirse y adquirir conocimientos, y hacerse aptos para todas las emergencias de su azarosa vida productora, y sepan sobreponerse a las miserias sociales con toda la altivez del hombre fuerte y consciente.

Se previene a los delegados que deben concurrir a todas las reuniones que celebra el Comité Administrativo todos los Viernes para así estar al corriente de la marcha de la Asociación.

La Secretaria permanece abierta todos los días hábiles de 12 a 5 p. m. y de 8 a 10 p. m.

## EL COMITÉ ADMINISTRATIVO

El nuevo Comité Administrativo elegido por las Ásambleas efectuadas, la primera el día 2 de Abril y la segunda el día 27 del mismo, creemos que llevara adelante la marcha social con la energía y perseverancia de que son capaces los espíritus arraigados en las luchas cotidianas entre el trabajo y el capital.

El período de actuación no será tan eneroso, como el pasado, pero si, la necesidad del progreso se impondrian y forzosamente esta llamado a ocuparse en jornadas que traeran como lógica consecuencia el mejoramiento y perfeccionamiento de la colectividad.

Aún hay mucho que hacer para llegar a la meta deseada, hay que ir avanzando en pos de nuestro mejoramiento, activando constantemente la instrucción por medio de la *Biblioteca Social*, poniendo libros al alcance de todos los asociados.

Dando conferencias gremiales sobre tópicos de cuestion social que ilustren las inteligencias y preparen los caminos para las luchas venideras.

No esperamos solo de los que forman parte de dicho Comité los medios de mejoramiento, sino que es el deber de todos cooperar en la esfera de nuestra acción a la organizaaion y orientacion social de la colectividad para así en cuanto la ocasión se

presente sepamos cada uno ocupar el puesto que nos corresponde.

Si en verdad la union hace la fuerza, hagamos que nuestra union cada dia sea mas sólida, mas potente, para contrarrestar la prepotencia capitalista y hacer desaparecer la explotación del hombre por el hombre.

## NUESTRO CANJE

Han visitado nuestra mesa de redacción las siguientes revistas y periódicos.

«El Despertar» N.º 10 y 11, Montevideo.

«El Libre Pensamiento» N.º 9 y 10 Montevideo.

«La vida de Jesús» 11 y 2, folleto editado por la Asociación de Propaganda Liberal, Montevideo.

«El Porvenir del Obrero» de Mahon, España.

«Tierra y Libertad» Madrid, España.

«El Reporte del Puerto» N.º 2 Montevideo.

«El Obrero» N.º 45 y 46, Montevideo

«El Atalaya» Montevideo.

«El Trabajo» del N.º 1 al 4, Buenos Aires

«La Aurora del Marino» Buenos Aires

«La Unión Obrera» Buenos Aires.

«La Jornada de ocho horas» Folleto Sabadel.

«El Férro Carrilero» N.º 11 12 Montevideo,

«El Cochero de Plaza» N.º 76 77, Buenos Aires.

«El Latigo del Carrero» N.º 19 y 20 Buenos Aires.

«El Gráfico» N.º 18, Buenos Aires.

«El Obrero en Calzado» N.º 4 y 5, Montevideo.

«El Despertar Hispano» Buenos Aires.

«Revista Gráfica» N.º 11 y 12, Montevideo.

Los compañeros que quieran leer todos las revistas y los periódicos del Canje pueden hacerlo en Secretaria.

## Lista negra

### Traidores a la causa obrera

José García alias El Portefío, Juan Vizziano, Diego Fernandez, Avelino Flores, Francisco Rouco alias Pancho, Juan J. Cardozo alias Juan Grupo, Benito M. Aguilar alias Sampirigato, Francisco Echaves, Eulogio Portugal y Miguel Balmaceda.

Todos estos tipos lanares de distintas razas viven en un mismo corralon la coleccion es algo completa.

Dios los cria, el diablo los repunta y en lo de Pizzi se juntan.